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Дорогие друзья!
В данном сборнике опубликованы 
материалы, рассказывающие через 
призму жизни одного человека 
о жизни целого поколения советских 
людей, проработавших на благо 
Родины в зрелом возрасте 
и продолжающих активно жить 
и продолжать заниматься 
в преклонном возрасте совместно 
с молодым поколением общественной 
работой в современной России. 

Автор благодарит за финансовую 
помощь в издании сборника 
АО «Благовещенский арматурный 
завод» (руководитель Андрей 
Юрьевич  Доценко) и ежедневное 
взаимодействие с ветеранами 
завода, медиагруппу ARMTORG 
(руководитель Вероника Алексеевна 
Юлдашева) за то, что «нашли» меня, 
издали статьи, подготовили 
и напечатали этот сборник. Особая 
благодарность моей жене Нине 
Тихоновне Миргаязовой – моему 
соратнику и основному помощнику 
в жизни и во всех делах.
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ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ 
АО «БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ 
АРМАТУРНЫЙ ЗАВОД»

«В. А.»: Добрый день, Ким Миргалеевич! 
Расскажите, пожалуйста, о вашей трудовой 
деятельности на Благовещенском арматурном 
заводе. С чего все начиналось?

К. М.: Добрый день всем! Мой трудовой путь 
на заводе начался в школьные годы. Раньше на 
территории завода функционировали мастерские 
ремесленного училища. В 9–10-х классах мы, будучи 
еще школьниками, проходили там обучение и практику: 
учились работать на станках, овладевали навыками 
работы с различными слесарными инструментами 
и учились читать чертежи. После года обучения 
и практической работы мы получали специальность 
слесаря-инструментальщика. Таким образом я 
приобрел свою первую трудовую специальность. 

В 1959 году я окончил школу и уехал учиться 
в город Новосибирск. После окончания обучения, 
службы в армии и работы на Новосибирском 
авиационном заводе в 1971 году я вернулся 
(уже с женой-сибирячкой Ниной Тихоновной) 
в город Благовещенск. В должности инженера-
конструктора в ОГК я приступил к работе на 
Благовещенском арматурном заводе. Около 
полутора лет я работал в группе «Задвижки» 
с Александром Асеевым, который был руководителем 
данной группы. Моя жена также поступила работать 
на завод инженером-конструктором в ОГК в группу 
«Клапаны предохранительные». Отмечу, что моя 
жена – заслуженный работник завода, она 
проработала на заводе 33 года. Мы воспитали двух 
детей, и сейчас у нас семь внуков и правнучка. На 
заводе трудились мы с женой, сын, сноха, внук. 
Вот это и есть преемственность поколений!

Спустя некоторое время в конструкторском 
отделе произошли перемены, и я был назначен 
руководить группой, разрабатывающей 
и внедряющей в производство дождевальные 
аппараты, которые по указанию Обкома КПСС 
завод начал выпускать для сельского хозяйства. 
Я занимался разработкой чертежей, внедрением 
в производство, испытанием готовых опытных 
образцов. Для обмена опытом ездил в проектный 
институт дождевальных аппаратов (город Волгоград). 
Согласно постановлению Обкома, алюминиевое 
литье, сопло лили уфимские оборонные заводы 
(по нашим чертежам), а мы занимались сборкой. 
Стоит отметить, что сборка шла очень активно: мы 
отправляли дождевальные аппараты тысячами на 
базы сельхозтехники и по Башкирии, и по всей России. 
После ОГК я работал заместителем начальника отдела 
сбыта, начальником отдела снабжения, заместителем 
директора завода по общим вопросам. 

В 1978 году я уехал трудиться на Крайний 
Север – на Колыму, где проработал около 
18 лет. Практика работы в капиталистических 
условиях у меня была просто колоссальная! Я был 
зампредседателя старательской артели по снабжению 
(полукапиталистическое предприятие): ездил по 
всему Советскому Союзу, снабжая запчастями, 
комплектующими, техникой весь Северо-Западный 
регион, а также Певекский горнообогатительный 
комбинат. 

 В 1996 году я вернулся в Благовещенск. Меня 
вновь пригласили работать на Благовещенский 
арматурный завод. В то время организовывалась 
новая для завода и страны служба – маркетинговая 
(на заводе – Бюро маркетинга), которую 
я и возглавил. Я набрал себе в штат трех молодых 
сотрудников. Вместе мы исколесили всю Сибирь, 
да и в целом весь Советский Союз. Мы ездили на 
вновь образующиеся объекты – «ТНК», «Роснефть», 
«Газпром», «Сиданко», «Юкос» и другие, в то время 
это были небольшие организации, не такие гиганты, 
как сейчас. Некоторых из них уже «проглотили» 
конкуренты. 

Мы посетили все крупнейшие сибирские 
месторождения (Сургут, Нижневартовск, Ханты-
Мансийск), ездили на Сахалин и в Приморье. 
Практически первыми из маркетологов мы наладили 
отличные связи с проектными институтами, стали 
заключать с ними договоры, чтобы они работали 
совместно с заводом. Мы принимали активное 
участие в региональных выставках и конкурсах, 
всюду создавая рекламу заводу. Таким образом, 
годы перестройки завод пережил хорошо, активно 
развиваясь. Позднее возникла частная собственность, 
началось акционирование, и у «Благовещенского 
арматурного завода» появились новые собственники. 
Сначала я уволился с завода, но позднее меня 
пригласили обратно. Я работал заместителем 
коммерческого директора, затем замначальника 
управления по продажам, экспертом по коммерческим 
вопросам.   

«В. А.»: Ким Миргалеевич, у вас такой 
огромный опыт! Вы прошли большой жизненный 
и профессиональный путь. Что вы можете сказать 
об арматуре? Ведь периодически на разных этапах 
вашей деятельности вам приходилось сталкиваться 
с ней. Что запомнилось вам больше всего? И как вы 
можете оценить производство арматуры в России 
на современном этапе?

К. М.: В свое время я работал в ОГК в группе 
«Задвижки». В ту пору оборудование было 
абсолютно другое, не такое, как сейчас. Но уже 
в те времена «Благовещенский арматурный завод» 
закупил немецкую линию для обработки деталей. 
Все изделия завод изготавливал в соответствии 
с ГОСТами, от которых не имел права отклоняться. 
Это сейчас каждый волен делать все, что 
угодно, по своим ТУ, а в то время качество имело 
первостепенное значение. Наши задвижки летали 
и в космос. Конструкция заводских задвижек 
со временем мало изменилась. Единственное 
отличие: раньше на заводе конструировали и 
делали задвижки DN 50-250, РN 16-160, а сейчас 
конструируют и изготавливают DN 50-800, 
PN 16-250. Раньше мы чертили изделия карандашом, 
выстраивали цепочки, а сейчас уже совершенно 
другие технологии: есть 3D, 100%-я автоматизация 
любой службы завода и прочее.  

Миргаязов Ким Миргалеевич родился 16 июня 
1941 года в г. Благовещенске Башкирской АССР.
Трудовой путь Кима Миргалеевича на заводе 

начался в 1958 году. В период 1958-1959 годов. 
он учился на слесаря-инструментальщика. Затем 
много лет отработал инженером-конструктором, 
заместителем начальника отдела сбыта, начальником 
отдела снабжения, заместителем директора завода по 
общим вопросам, руководителем службы маркетинга, 
заместителем начальника управления по продажам, 
экспертом по коммерческим вопросам. В 2015 году 
вышел на пенсию.

С 2014 года является председателем Совета 
ветеранов завода, а в 2015 году избран в районный 
Совет ветеранов.

Под руководством Кима Миргалеевича заводской 
Совет ветеранов активно работает с пенсионерами 
завода (934 человека), с дирекцией и коллективом 
завода. Члены совета принимают активное участие 
во всех мероприятиях, организованных АО «ОМК», 
заводских, городских и республиканских событиях, 
знакомят гостей и жителей города, работников завода    
и их детей с историей завода и заводским музеем. Совет 
ветеранов активно участвовал в сборе и создании 
заводской комнаты истории завода в городском музее.

Ким Миргалеевич награжден медалями «Двадцать лет 
Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.», 
«За доблестный труд в ознаменование 100-летия со дня 
рождения Владимира Ильича Ленина», «Лауреат ВВЦ» 
(г. Москва), «70 лет Великой Победы», «Дети войны».

Имеет юбилейный знак ЦК ВЛКСМ в связи 
с 50-летием ВЛКСМ, два знака «Победитель 
соцсоревнования», а также нагрудный знак ЦК 
Российского профсоюза работников атомной 
энергетики и промышленности «За активную работу 
в профсоюзе».

В свое время Ким Миргалеевич поощрялся 
грамотами ЦК ВЛКСМ, Минпромразвития Республики 
Башкортостан, администрации района и города, а также 
заводскими грамотами и дипломами.

Мастер спорта СССР по спортивному 
ориентированию.

Серебряный Волонтер завода 2018 года.

ИНТЕРВЬЮ 
С МИРГАЯЗОВЫМ 
КИМОМ 
МИРГАЛЕЕВИЧЕМ

«Зарубежные инвестиции 
приветствуются, но российское 

должно быть российским!»



6 7

За последние 10–12 лет инвесторами и заводом 
было вложено более 2 млрд рублей в техническое 
перевооружение (обновили компьютерную технику, 
станочный парк в цехах и оборудование 
в сталелитейных цехах). Все это очень заметно и дает 
хорошие результаты. Завод как был, так 
и остается конкурентоспособным. Диаметр и давления 
производимой арматуры увеличиваются. Раньше 
холодной стали практически не было, только углерод 
и нержавейка (и ее модификация – молибден для 
особо агрессивных сред). Сейчас же мы освоили 
холодную сталь. Таким образом, теперь завод может 
выпускать продукцию, соответствующую любым 
требованиям потребителя. Но сегодня потребитель 
стал еще более требовательным. Значит, 
и конкуренция увеличилась. Если в Советском Союзе 
было 12 арматурных заводов, то сейчас только 
в России их насчитывается около 400. 

Благовещенский арматурный завод – 
градообразующее предприятие. Наша арматура 
очень ценится у потребителей. Многие советские 
арматурные заводы исчезли, а на БАЗ остался 
полный цикл производства. Мы не зависим от 
поставщиков литья и штамповок, мы зависим только 
от поставщиков сырья (шихты, кругляка и листового 
металла), потому что сами этого не делаем. Мы 
сами изготавливаем литье, сами штампуем, есть 
инструментальный цех: делаем модели, различную 
оснастку и инструмент.

Сегодня многие заводы в России закупают 
продукцию, испытывают ее, ставят клеймо 
и перепродают. Некоторые выдают китайское 
за истинно российское. Мы освоили выпуск 
энергетической продукции, а это совершенно другие 
требования. Такие предприятия, как «Газпром», 
«Транснефть», «Роснефть» и другие вырабатывают 
свои стандарты и требования. В свое время мы 
практически первыми получили сертификацию 
и вошли в реестры «Газпрома» и «Транснефти», 
в числе первых защитились по стандартам ISO. 
Конечно, стандартов сейчас много, но зачастую они 
повторяются. Я считаю, что если умеешь производить 
продукцию по советским ГОСТам, то все требования 
международных стандартов можно выполнить.

«В. А.»: Значит, раньше, когда были единые 
ГОСТы, было проще? Ведь все выпускали продукцию 
только по ним. Сегодня под каждый стандарт нужно 
подстраиваться. Как вы считаете, этого требуют 
рыночные изменения? На ваш взгляд, это мешает 
производству? Или к этому необходимо привыкнуть?

К. М.: Если требуется стандарт, то поставщик 
вынужден его делать. В Советском Союзе были очень 
жесткие стандарты. Но капитализм диктует свои 
правила. Мое поколение, дети войны, жило по единым 
нормативам в стабильном государстве. А сейчас 
приходится лавировать и подстраиваться.

«В. А.»: Как вы считаете, отрасль способна 
развиваться дальше? Или в отрасли сегодня 
наблюдается кризис? 

К. М.: Наша отрасль обязана преодолевать 
кризисные моменты. Почему? Потому что арматура – 
это как хлеб! Она нужна везде. Поэтому потребность 
в ней просто колоссальная! Но российские заводы 
должны уважать себя, они просто обязаны заставить 
всех за счет высокого качества покупать российскую 
продукцию, а не импортную. «Благовещенский 
арматурный завод» очень много занимается 
импортозамещением. Да и многие заводы сегодня 
делают это, чтобы выжить. Каждому нужно опередить 
конкурента. Китайская арматура, поставляемая 
в Россию, очень дешевая, но она не всегда 
качественная. Нужно уважать и себя, и Россию, 
и работать так, чтобы «перебить» все иностранные 
поставки. Зарубежные инвестиции приветствуются, 
но российское должно быть российским! 

«В. А.»: По сути, если у нас есть кадры, технологии, 
возможности, то остается добавить инвестиций. Мы же 
можем достигнуть того результата, когда на нас будут 
ориентироваться, как и в прежние времена, брать 
продукцию российского производства за эталон.  

К. М.: Я считаю, что необходимо возвращать 
российские стандарты, потому что ТУ – это 
многообразие. А сталь обязана выпускаться по 
стандартам. Химический состав стали, ее химические 
свойства должны соответствовать стандарту, ГОСТу. 
Герметичность арматуры должна быть без «росы» 
и протечек. Если мы будем соблюдать ГОСТы, то мы 
снова вырвемся вперед. 

«В. А.»: Ким Миргалеевич, на заводе есть 
обучающий центр. Каким профессиям обучают 
сегодня на заводе?

К. М.: Наш обучающий центр научит любой рабочей 
специальности, которых на заводе более пятидесяти. 
По роду своей деятельности на современном этапе 
мы – пенсионеры, ветераны завода – оказываем 
посильную помощь учебному центру и отделу 
по связям с общественностью по воспитанию 
подрастающего поколения и молодых работников. 
На экскурсии по заводу приходят школьники, 
родственники заводчан, пенсионеры – всех их мы 
проводим через музей, через цеха, убеждая в том, что 
БАЗ – их история и их будущее.

«В. А.»: Мы наслышаны о вашей богатой трудовой 
деятельности. Вы являетесь председателем Совета 
ветеранов АО «Благовещенский арматурный 
завод». Расскажите о вашей деятельности в рамках 
этого совета.

К. М.: С 2014 года я – председатель Совета 
ветеранов АО «Благовещенский арматурный завод». 

На заводе и в городе нас, ветеранов, уважают – 
приглашают на завод проводить экскурсии, знакомить 
с историей завода и с планами его развития 
в будущем, консультировать, инспектировать. Советом 
разработаны: Статус пенсионера, прописывающий 
права и обязанности заводского пенсионера, 
и Положение о правах и обязанностях Совета 
ветеранов. Ежегодно составляется План работы 
Совета. Мы принимаем участие во всех заводских 
мероприятиях: мы и волонтеры, и группа поддержки 
заводчан, и участники всех городских 
и республиканских мероприятий. Лично я по старой 
привычке постоянно сотрудничаю с заводской службой 
маркетинга, провожу экскурсии для гостей завода 
и рассказываю им о его прошлом и будущем. Мы 
принимаем участие в создании книг, статей об истории 
завода, города, района; помогаем нашему заводу, а он 
помогает нам, ветеранам, преодолевать временные 
жизненные трудности. Мы – одна команда!

«В. А.»: Ведь это и есть передача жизненного 
и производственного опыта молодежи!

К. М.: У каждого пенсионера жизненный 
и профессиональный опыт колоссальный! Рабочие, 
которые стояли у станка, ИТР, хранят в голове много 
секретов своей профессии. Мы делаем все, чтобы 
пенсионеры имели возможность передать свой опыт 
молодому поколению.

«В. А.»: В таком симбиозе опыта и современных 
знаний, которыми обладает молодое поколение, 
и возникает сила и современный потенциал завода. 

К. М.: В советское время мы поставляли продукцию 
в 33 страны мира. Действие заводского товарного 
знака «Бабочка», оформленного Государственным 
комитетом по делам изобретений и открытий СССР 
в 1963 году, мы продлили до 2028 года. У нас есть 
заводская медаль, которую в 1856 году выпустили 
хозяева завода князья Дашковы в честь 100-летия 
завода. Мы установили памятник основателю завода 
в честь очередного юбилея завода, а рядом с этим 
памятником выставили на обозрение горожан 
и гостей города образцы нашей продукции. Мы 
разместили на стене около памятника списки 
работников завода, награжденных государственными 
наградами, и их фотографии. Ежегодно там же 
выставляются фото с фамилиями заводских 
передовиков производства. В заводском музее 
и заводской комнате городского музея имеются 
стенды «Трудовые династии», на которых размещены 
материалы о них. Людей, которые работают на 
заводе по несколько поколений, насчитываются 
десятки. В честь 50-летия Победы в ВОВ мы создали 
заводской мемориал «Вечный огонь», и ежегодно 
8 мая открываем заводские ворота для свободного 
прохождения к нему жителей города, чтобы они могли 

принять участие в торжественных мероприятиях, 
проводимых заводом в честь Дня победы. Также мы 
организуем и много других мероприятий, вызывающих 
у людей чувство гордости и патриотизма за наш завод. 
Все это помогает нам жить и работать на благо завода.

«В. А.»: Хотелось бы из ваших уст услышать 
пожелания вашему любимому заводу и советы 
арматурщикам.

К. М.: Самое главное пожелание заводу – постоянно 
обновлять номенклатуру выпускаемой продукции, 
технически развиваться, увеличивать объемы, не 
терять качества продукции, увеличивать зарплату 
работникам завода и повышать их жизненный уровень. 
Важно, чтобы заводчане помогали ветеранам во 
всем. И главное: всем нам не забывать, что наш завод 
был, есть и должен оставаться градообразующим! 
А всем арматурщикам желаю ценить свой труд и свои 
изделия российского производства и не зависеть ни 
от каких чужих государств, которые сегодня со всех 
сторон на нас «давят». Чтобы выжить – надо работать! 
И работать так, чтобы не было стыдно ни перед 
собой, ни перед государством, ни перед будущими 
поколениями. 



* О котором в журнале «Вестник арматуростроения» № 5 (54) 2019 года было написано в рубрике «Легенды арматуростроения»
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БАЗ ДАЛ БИЛЕТ

В ЖИЗНЬ

Уважаемые читатели журнала «Вестник 
арматуростроителя», в итоговом № 6 (75) 
2022 года у нас появилась новая рубрика 

«Из личного дела арматурщиков». В ней мы 
рассказываем вам о людях, которые посвятили 

свою жизнь отрасли арматуростроения, 
знакомим с их трудовым стажем, а главное 

делами, которыми они занимаются после 
выхода на пенсию. Ведь бытует мнение, что 
человек, отдавший жизнь заводу, на пенсии 
залечивает свои физические и моральные 

раны, пытается восстановить время. Все 
выглядит достаточно грустно. Мы же хотим 

опровергнуть этот стереотип примерами 
ветеранов-заводчан, жизнь которых после 

солидного стажа на производстве продолжает 
быть интересной и активной.

В этом номере о своем производственном 
пути, ценностях, принципах и постзаводской 

жизни расскажет уже знакомый всем 
нам ветеран акционерного общества 
«Благовещенский арматурный завод» 

Республики Башкортостан* Миргаязов Ким 
Миргалеевич, который простимулировал нас 

к продолжению этой рубрики. 

Миргаязов К. М.: Приветствую всех арматурщиков! 
Добрый день всем сотрудникам редакции! Очень 
приятно, что вы еще раз пишете об АО «БАЗ» и не 
только о его работниках, но и о заводских ветеранах! 
С основателем вашего журнала Игорем Юлдашевым, 
который, к сожалению, рано ушел из жизни, я был 
знаком лично. Он был большим специалистом 
своего дела! В 2019 году мне посчастливилось 
познакомиться с продолжателем его дела Вероникой 
Юлдашевой, которая взяла на себя тяжелый труд 
руководства коллективом медиагруппы ARMTORG, 
одновременно являясь пишущим редактором. Это не 
каждому дано! Удачи вам в творчестве и жизни! Всем 
членам редколлегии и читателям журнала желаю 
крепкого здоровья и успехов во всем!

Немного о Благовещенском арматурном заводе 
и о том, как я с ним познакомился и подружился 
пожизненно. В 1958 году мы, ученики 9-го класса, 
пришли на завод, чтобы обучиться без отрыва от 
учебы профессии слесаря-инструментальщика 
согласно общесоюзной программе производственного 
обучения. За год обучились этой профессии 
и познакомились с работниками завода. 

Вернулся работать на завод в 1971 году, после 
окончания профессиональной учебы, службы 
в рядах Советской армии и работы на авиазаводе 
в Новосибирске. На заводе работал инженером-
конструктором в отделе главного конструктора, 
в сбыте, снабжении, замдиректора по общим 
вопросам. Потом работа на Крайнем Севере и опять 
завод. Маркетинг, сбыт, помощник коммерческого 
директора, эксперт по коммерческим вопросам. 
Общий стаж работы на заводе составил 25 лет, плюс 
4 года по договору (общий трудовой стаж – 54 года). 
На пенсию ушел в 2015 году. 

Вся работа на заводе была связана с работой 
с людьми, молодежью и стариками. Во время работы 
на заводе занимался и спортом, и общественной 
работой, чем и сейчас продолжаю заниматься. 
Тренировал школьников и работников БАЗа по 
спортивному ориентированию, мы постоянно 
принимали участие в соревнованиях и турслетах. 

С 1996 года заводчане увлеклись водными 
сплавами по рекам Башкирии, на заводе было 
создано шесть команд сплавщиков, в том числе 
и команда ветеранов, в которую входили наши 
дети и внуки. В настоящее время на предприятии 
имеется две команды сплавщиков, команда ветеранов 
сохранилась. Несколько раз сборной командой 
молодежи и ветеранов совершали восхождение на 

высочайшую горную вершину Башкирии – Иремель. 
Занимаемся летней и зимней рыбалкой, на заводе 
постоянно проводятся соревнования по подледному 
лову рыбы с участием и команды ветеранов. Помимо 
основной работы, это главное, общественной работой 
занимаются все постоянно – и молодежь, и ветераны. 
Это и профсоюзная работа, и спорт, и сохранение 
заводской истории, и краеведение. 

На заводе постоянно работает Совет заводских 
ветеранов, который организует работу самой большой 
в благовещенском районе команды пенсионеров 
(более 900 человек) и успешно контактирует 
с заводским руководством, всеми работниками завода 
и районными организациями. 

Постоянно, вместе с молодежью, занимаемся 
волонтерством по разным жизненным темам. 
Я серебряный волонтер завода. С детства занимаюсь 
фотографией, работаю в «Одноклассниках», 
«ВКонтакте». В «Одноклассниках» (Ким Миргаязов, 
Благовещенск, Башкортостан) размещено более 20 
тысяч фотографий и много видео, рассказывающих 
о жизни завода, города и района. 

Тридцать пенсионеров, работающих на заводе, 
и остальные, находящиеся на заслуженном отдыхе, 
постоянно передают свои трудовые традиции, 
профессиональный опыт работающей молодежи, 
которая достойно трудится и сохраняет заводские 
традиции. 

Самым главным для пенсионеров является 
самоотверженный и активный труд каждого 
человека, работающего на заводе. В основной 
и общественной работе все пенсионеры трудятся 
с полной самоотдачей, помогая заводчанам во всем. 
В работе активно используются и телевидение, 
и разные органы печатных изданий, и помощь в работе 
отдела связей с общественностью, и заводского 
директората во главе с управляющим директором. 
Много помощи оказываем при написании и издании 
книг об истории завода, города, района и о его людях.

Заводчане чтут заводские 
трудовые династии, которых 
на заводе много, трудовой стаж 
у многих составляет – более 
300 лет, а у некоторых 
и более 700 лет! Завод-то 
градообразующий! У многих 
пенсионеров на родном заводе 
работают дети, внуки и правнуки, 
которым даже дома 
постоянно передается опыт, 
приобретенный на предприятии, 
да и жизненный опыт.



ПЕРЕДАЧА ОПЫТА МОЛОДЫМ 
И ТРУДОВЫЕ ДИНАСТИИ

Передача накопленных 
жизненных знаний, опыта 
и воспитание молодых 

начинается в утробе матери. 
Детей воспитывают родители, 
бабушки, дедушки и передают 
бразды правления воспитателям   
в детсадах и учителям школ. 
Какое дали воспитание человеку              
в детстве, таким оно и останется     
в будущем. Не зря гласит народная 
мудрость: «Воспитывай ребенка, 
пока он помещается поперек 
лавки, потом уже его придется 
перевоспитывать». А это гораздо 
сложнее, почти невозможно.

Вспоминаю свое детство. 
Дома воспитателей было много: 
и бабушка, и родители, и старшие 
сестры, брат. Трудовое воспитание 
началось тоже дома – прибери 
посуду и помой ее, подмети полы, 
принеси дрова, потом задания 
посложнее – напили, наколи, сложи 
в поленницу дрова, принеси воды 
из колодца, накоси и привези домой 
сено, накорми и напои скотину, 
почисть дорожки от снега. И все это 
нужно было делать в промежутке 
между уроками и деланием 
школьных домашних заданий. 

В школе учителя не только 
обучали нас, но и передавали 
свой богатый жизненный опыт: 
сборка и езда на автомобиле 
ЗИС 5, учеба в слесарных 
мастерских на БАЗе. Много 
секций посещали и в Доме 
пионеров. А занятия спортом! 
Потом профессиональная учеба 
и работа на заводе. На заводе 
нам молодым передавали опыт 
старшие товарищи по работе.        
В отделе главного конструктора 
шефство надо мной взяли 
главный конструктор завода 
Марычев Анатолий Николаевич 
и руководитель группы задвижек 
Асеев Александр Павлович. 

Позднее, когда я перешел 
работать в сбыт и снабжение, 
моим учителем стал 
замдиректора по общим 
вопросам Федянин Виктор 
Тимофеевич. Участник ВОВ, он 
в совершенстве знал свое дело 
и натаскивал нас молодых по всем 
вопросам работы. Позже, когда 
я перешел работать в маркетинг, 
учили меня тонкостям работы 
Шишмарев Николай Яковлевич 
и Кузнецов Евгений Григорьевич. 

В это время Виктор Егорович 
Мещеряков написал книгу о заводе 
«Благовещенский арматурный 
завод: история и современность», 
все работники, и я в том числе, 
помогали ему создать этот 
бестселлер. На странице 222 он 
пишет: «Не последнее место 
в организации маркетинговой службы 
принадлежит К. М. Миргаязову, 
проявившему в этой работе усилия, 
граничащие с фанатизмом»). 

В управлении по продажам 
передавал мне свой опыт работы 
Горовенко Виктор Николаевич. 
Работая, впитывал опыт работы 
старших товарищей, обучался 
сам, в конце концов, стал 
опытным специалистом и начал 
передавать свой опыт более 
молодым соратникам по работе. 
На заводе проработал до 75 
лет, на пенсию торжественно 
проводили в 2015 году. 

Многие из моих сослуживцев 
до сих пор вспоминают наши 
совместные годы работы, называя 
меня уважительно «Учитель», 
и активно помогают в общественной 
работе. Я один из многих на 
заводе, которые все свои знания 
и опыт постоянно передают 
молодым работникам. Выйдя на 
пенсию, я продолжаю заниматься 
общественной работой 
и воспитанием подрастающего 
поколения. Мы с ОСО, техническим 
и учебным центрами постоянно 
проводили ознакомительные 
экскурсии по заводу, заводскому 
и городскому музеям для 
школьников, студентов, детей 
работников завода и пенсионеров, 
чтобы они знали, что один 
из  старейших заводов России  
работает и будет стабильно 
работать – приходите к нам 
работать! 

Экскурсия

Слева Миргаязов Ким Миргалеевич, 
справа Горовенко Виктор Николаевич

По центру Кузнецов Евгений 
Григорьевич, справа МКМ

Мещеряков 
Виктор 

Егорович
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Слева Кузнецов 
Евгений Григорьевич, 
по центру Шишмарев 
Николай Яковлевич

Федянин 
Виктор 
Тимофеевич

Для воспитания молодежи мы занимаемся 
писанием и печатанием книг об истории завода, 
города и района. За этот период написаны 
и опубликованы книги: 

• «Железная логика России» (ОМК);
• «Благовещенск в суровые годы войны 
1941-1945 гг.» (коллектив авторов); 
• «Повесть о партизане Николае Киселеве» 
(Валерий Чернышов); 
• «Тайна Благовещенского острова» 
(Анатолий Лямуков);
• «Открывая Благовещенск, Республика 
Башкортостан –путеводитель» 
(ООО «Патриарший дом турз»).

Постоянно пишем в газеты и журналы о жизни 
ветеранов, а молодежь пишет о нас. Принимаем 
участие в телепередачах о жизни завода 
(Общественное телевидение России (ОТР) г. Москва, 
Уфанет г. Уфа, БЛИК г. Благовещенск, Телестудия 
Ларисы Фисенко г. Благовещенск). 
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В настоящее время на заводе более 900 
пенсионеров, из числа которых избран Совет 
ветеранов в количестве 15 человек, председателем 
которого является Татьяна Связева. Я как почетный 
председатель совета передаю ей накопленный опыт 
работы с пенсионерами и руководством завода. 
Работающие пенсионеры (их 29) – это кладезь знаний 
и опыта! Можно много рассказать о каждом, но это 
займет уйму времени. Об одном из них недавно было 
написано в нашей газете «Территория ОМК». 

Трубников Александр Владимирович – 
человек-история. Вместе с заводом он прошел 
множество испытаний и воспитал не одно поколение 
великолепных специалистов. В нем лучшим образом 
сочетаются честность, принципиальность 
и ответственность не только за свою работу, но 
и за общий результат. Он, после окончания школы, 
поступил в техническое училище, окончил его 
с отличием и пришел работать на Благовещенский 
арматурный. Его мама и папа трудились здесь же, он 
проходил на заводе производственную практику, так 
что вопроса, куда идти работать, не возникало. После 
службы в рядах Советской армии вернулся на завод, 
параллельно поступил в техникум при заводе. После 
окончания техникума четыре года работал комсоргом 
завода. Потом работа на монтажном участке, в кузнице, 
на участке нестандартного оборудования, на котором 
и сейчас продолжает трудиться. Он говорит, что на 
заводе всегда ценились люди, которые умеют держать 
слово. Сказал, что сделаешь – сделай. Не надо ждать 
бумажек, каких-то дополнительных распоряжений. 
Взялся – делай в срок и с хорошим качеством. На 
протяжении многих лет я работаю в коллективе, 
который следует именно такому принципу. 

Все работники завода очень тепло и с благо-
дарностью отзываются об Александре. Один из 
них – начальник инструментального цеха Дмитрий 
Куцуев, пишет: «Александр Трубников – один из 
самых грамотных специалистов нашего завода. 
За десятилетия работы накопил громадный опыт, 
знает все подразделения, все направления. В свои 
66 лет даст фору любому мастеру, и нет человека 

более энергичного и влюбленного в свое дело. Он 
играючи справляется с любыми задачами, будь то 
изготовление хоть лестницы, хоть сталеразливочного 
ковша. Он душа всего нашего коллектива, всех 
подбодрит, настроит на рабочий лад. Постоянно 
работает над улучшением процессов, придумывает 
полезные решения. Наставник нескольких поколений 
профессионалов: огромное количество наших 
слесарей и сварщиков получили путевку 
в профессию благодаря Александру Владимировичу. 
Мне самому посчастливилось много лет работать 
бок о бок с Александром. Он всегда выполнит 
любую просьбу, хоть производственную, хоть 
общественную». 

На заводе много сотрудников, у которых здесь 
работали родители, родители их родителей 
и их родители. Завод-то градообразующий! 
109 крепостных, привезенных основателем 
завода Матвеем Семеновичем Мясниковым из 
западных районов страны, построили в тайге за 
год действующий до сих пор завод и поселок. Их 
потомки, наверное, до сих пор работают на заводе. 
Фамилии Кузнецовы, Деевы, Мамыкины, Санины, 
Васильевы, Инякины, Гордеевы, Старочкины, 
Тепляковы фигурируют в печати с XIX века.

Перечислим несколько фамилий заводских 
династий, данные о которых размещены в комнате 
нашего завода в городском музее: Асеевы (стаж 
более 700 лет), Багаевы (стаж более 360 лет), 
Кривошеины, Сютины, Хаевы. 

Около 250 работников с семьями к нам прибыли 
эвакуированные из г. Туапсе в конце 1941 года. 
Они машиностроители научили наших работников 
изготавливать трубопроводную арматуру, и мы с 1942 
года стали машиностроителями – арматурщиками. 

Эти традиции живы на заводе 
и сегодня. Управляющий директор 
завода Андрей Доценко 
на совещании по итогам работы 
в 2022 году вручил благодарственные 
письма членам заводского Совета 
ветеранов, в которых написано: 
«За многолетний добросовестный 
и самоотверженный труд 
на благо предприятия, преданность 
профессии и большой вклад 
в развитие Благовещенского 
арматурного завода». 
Эти слова дорогого стоят 
для ветеранов завода! 

ВЕК ЖИВИ, ВЕК УЧИСЬ! 



КОМАНДНЫЕ ПОХОДЫ, 
ОСОБЕННО ГОРНЫЕ, 

УКРЕПЛЯЮТ ДУХ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ

И КОЛЛЕКТИВИЗМ
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Благовещенск расположен 
в Предуралье, поэтому             
у нас много возвышенностей, 

крутых склонов и оврагов. Мы     
с детства привыкли по ним лазить 
и кататься на лыжах, но всегда 
хочется большего, и каждый 
стремится подняться все выше 
и выше! Этим мы постоянно и 
занимаемся, осваивая все новые    
и новые вершины!

Восхождения бывают и зимние, 
и летние. Мы с женой Ниной 
впервые прошлись на лыжах 
по горам Горной Шории 
в 1968 году. Понравилось, 
и мы несколько лет повторяли 
зимние походы по разным 
хребтам Горной Шории, пока не 
переехали из Новосибирска жить 
в Благовещенск. (В свое время 
мне посчастливилось участвовать 
в покорении вершин на разных 
горах Советского Союза: на 
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Чукотке, в Приморье, в Казахстане, 
на Кавказе). На БАЗе и в городе 
познакомились с ребятами 
и девчатами, которые занимались 
сплавами и горными походами, 
и присоединились к ним. 
Сплавляясь несколько лет по рекам 
Башкирии, заводские сплавщики 
видели окружающую красоту гор, по 
склонам которых текут эти реки, но, 
к сожалению, взойти на одну из них 
у них не было возможности из-за 
жесткого расписания сплава 
и нехватки времени. 

И вот пришло единое решение: 
настала пора покорения 
вершин горного массива 
Иремель. Первый горный 
пеший поход в 2006 году мы 
совершили в составе сборной 
заводской команды – молодые 
и пенсионеры (капитан команды 
пенсионеров Еремеева Галина 
Александровна) – на одну 
из вершин горного массива 
Иремель – Жеребчик (высота – 
1183 м). Команду возглавил Галков 
Александр Иванович. Идею 
поддержало руководство завода 
и профсоюзный комитет не 
только морально, но и, как всегда, 
выделили денежные средства 
и автотранспорт для доставки 
походников на место старта 
и обратно в Благовещенск. 

К походу подготовились 
основательно: туристское 
снаряжение, продукты, фото- 
и видеоаппаратура, так как 
нехватка в походе чего-либо 

может обернуться для тридцати 
двух ее участников бедой или 
неприятностями. Пригодился и наш 
с Ниной опыт участия в горных 
походах. Но основное – коллектив. 
Команде единомышленников, 
не единожды совершавших 
совместные сплавы и не раз 
побывавших в экстремальных 
условиях, гораздо легче 
преодолеть трудности и в горных 
походах. Мы сразу же поделили 
команду на три группы, учитывая 
возраст участников, их физические 
возможности и желание каждого 
члена команды: «Старейшины», 
«Спортсмены» и «Наше будущее». 

И вот мы на месте! Горный 
массив Иремель находится 
в северо-восточной части 
Белорецкого района 
Башкортостана, протяженность его 
более 20 км, он является на Южном 
Урале наиболее поднятым – 1582 м. 
Здесь на склонах начинается много 
ручьев и рек, впадающих 
в реку Белую и ее притоки. Красота 
гор ощущается только тогда, когда 
ты взойдешь на нее сам и, стоя на 
вершине горы, восклицаешь в душе 
или на всю округу: 

«Я покорил тебя!». Отвесные 
скалы и камнепады, которые 
нам пришлось преодолевать, 
запомнились нам на всю жизнь! 

На следующий год «старики 
со своими детьми и внуками» под 
руководством Галины Еремеевой 
пошли на эти горы своей 
командой, но маршрут уже выбрали 
посложнее – покорить гору 
Большой Иремель (высота – 1582 м), 
самую высокую в Башкирии гору. 
Завод опять помог всем. 

В 2013 году ездили мы не 
только покорять, но и защищать от 
уничтожения одну из гор Шихан – 
Торатау. Заводская команда 
сплавщиков во главе с Ринатом 
Габитовым добралась до горы на 
автобусе, который предоставил 
нам завод. Провели восхождение 
на вершину Торатау и приняли 
участие в этнофестивале 
«Торатау-2013», в котором 
участвовало несколько сотен 
человек, приехавших из разных 
регионов России, чтобы не дать 
добывать минералы из этой горы. 
Помогло! Сейчас здесь создается 
геопарк «Торатау», сюда приезжают 
россияне и из других стран мира. 
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Командные занятия спортом, 
хождение в походы и сплавы 
укрепляют коллектив и позволяют 
определить, кто есть кто. «Чужаки» 
уходят из коллектива, «слабые» 
при помощи коллектива становятся 
сильнее! В итоге мы становимся 
духовно сильнее, в коллективе 
появляется командный дух – один 
за всех и все за одного. Было много 
случаев, когда более сильные 
помогали физически слабым. 
Вспоминается, как мы восходили на 
вершину горы Большой Иремель. 
Подъем в одном месте был очень 
крутой и приходилось применять 
веревки, чтобы помочь подняться 
на плато перед вершиной горы 
физически слабым. Но зато сколько 
было радости на лицах ветеранов, 
сумевших преодолеть этот путь! 
Были и слезы радости. Были 
и слова вслух: «Мы смогли! Мы на 
вершине!». 

Походы в горы прекратились 
после того, как наступил момент, 
когда многие из ветеранов уже по 
ровной земле начали передвигаться 
с трудом. Но мы народ настырный, 
опять перешли на водные сплавы 
по рекам Башкирии. Там ходить не 
нужно, течение доставит куда надо, 
успевай только подгребать 
и править веслом. А на это 
у нас сил еще хватает!

И не только на это! Мы 
постоянно занимаемся 
и общественной работой на заводе 
и в городе, но об этом расскажем 
в следующем номере журнала. 
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1998 г.

1999 г.

2002–2006 г.

с 2004 г.

2003 г.

2000 г.

2001 г.

Сплав с верховьев реки Белой, 
от Каги до Сыртланово, 240 км

Река Белая, от Бурзяна 
до Сыртланово

Река Белая 
до Каповой пещеры

по настоящее время 
сплавы по рекам 
Белая, Ай, Юрюзань

Река Нугуш

Река Нугуш

Река Большой Инзер
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ПО РЕКАМ БАШКИРИИ
СПЛАВЫ
Много времени человек 

уделяет в своей жизни 
работе (работа на работе, 

работа дома), но находит время 
и для отдыха. Благовещенцы 
со дня основания поселения                     
и медеплавильного завода в 1756 
году жили и живут рядом с водой, 
пользуясь ее дарами.

Вначале были реки Белая               
и Потеха, в 1757 году появился пруд 
на речке Потехе, а в 1970-м – 
и благовещенский затон на реке 
Белой. Почти в каждой семье были 
деревянные лодки для плавания 
по пруду и реке Белой. На пруду 
была заводская лодочная станция 
(пластиковые лодки), водные 
велосипеды и даже пятиметровая 
вышка, с которой мы прыгали 
в пруд и не доставали дна! На пруду 
проводился праздник – День Нептуна. 

Много озер расположено вдоль 
побережья реки Белой и с нашей 
стороны, и в Забельи. Любовь 
к воде зарождалась в нас 
с детства, поэтому мы всегда 
стремились покорять новые 
водные просторы. О сплавах 
и горных восхождениях заводчан 
мы будем писать вместе с нашей 
соратницей по этим делам 
Эльфией Альфовной Габитовой 
(бывшим редактором нашей 
газеты), а помогать нам будет моя 
жена Нина Тихоновна, с которой 
я прошел и воды, и горы в этих 
и других сплавах и восхождениях 

по жизни. Нам с Эльфией это 
делать проще, так как она является 
автором многих публикаций. 

В 1995 году команда заводчан 
в количестве 30 человек под 
руководством Столярова Петра 
Ивановича совершила первый 
двухдневный командный сплав от 
Благовещенска вниз по течению 
до села Удельно-Дуваней. Как 
пишет в заводской газете одна из 
старейших заводских сплавщиков 
Лилия Хабирова: «Здесь мы 
получили первую дозу экстрима 
и успели заболеть водным 
туризмом! Всю зиму мы мечтали 
о новом водном походе». 

А это пишет одна из новеньких 
сплавщиц: «Несмотря на 
усталость, мы сидели у костра, 
пели песни под гитару и не 
могли насладиться тем счастьем, 
которое казалось бесконечным. 
Ведь это действительно счастье – 
находиться в лоне родной 
природы, осознавать, что ты ее 
неотъемлемая часть! Поистине 
прекрасно!» Ради таких слов 
молодежи, наших воспитанников, 
и стоит их воспитывать любви 
к природе и к жизни! 

В 1996 году заводчане, в том 
числе и мы с Ниной, совершили 
в июле под руководством 
Столярова Петра Ивановича 
десятидневный коллективный 
сплав по реке Зилим на 
пластиковых лодках.

В августе другая группа 
сплавлялась по Уфимке.                 
С 1995 года по настоящее время 
заводчане сплавлялись по всем 
рекам Башкирии, по которым 
возможно движение катамаранов 
или надувных резиновых 
лодок. Наши реки красивейшие                 
в мире – каждый кулик свое 
болото хвалит. Когда листаешь 
страницы заводских, районных, 
республиканских газет, в которых 
написано о заводских сплавах, 
перед глазами невольно всплывает 
история каждого из этих сплавов.

В одной из заводских газет 
Эльфия пишет: «Говорят, 
отель «тысячи звезд» круче 
пятизвездочного. Это настоящие 
рассветы в горах. А еще говорят, 
что воду из реки реально можно 
пить и ничего не будет… Ах, какая 
природа! Тот, кто хотя бы раз 
побывал на сплаве в Белорецком 
и Буздякском районах, будет 
солидарен с Максимом Горьким, 
который писал: «Там, на Белой, 
места такой красоты – ахнешь, сто 
раз ахнешь!» 

За прошедшее время с 1995 
года капитанами заводских 
команд были: Столяров Петр 
Иванович, Еремеева Галина 
Александровна, Тукчурин 
Ахат Ахматович, Габитов Ринат 
Мидхатович. В настоящее время 
на заводе существует две команды: 
команда молодых, капитан 
команды с 2007 года – Галков 
Александр Иванович, и команда 
ветеранов «Сплавщики 
БАЗ», капитан с 2003 года – 
Мачульская Елена Николаевна. 

Удачи им в работе и на сплавах! 
Все взаимосвязано: завод будет 
успешно работать, значит 
и сплавщикам «перепадет от пирога 
прибыли» на следующий сплав.

Эти сплавы, прошедшие 
и будущие, давали и будут давать 
энергию и заряд бодрости их 
участникам! После такого сплава 
появляется желание работать 
еще лучше, чтобы появилась 
возможность еще и еще раз 
заводчанам сходить на сплав!



Фактически эта статья 
является жизнеописанием 
не одного поколения 

советских людей, воспитанных на 
принципах «Кодекса строителей 
коммунизма». Этим принципам нас 
учили и дома, и в школе, и на работе, 
и сама жизнь учила нас этому. 
«Человек человеку друг, товарищ 
и брат!», «Любите свою Родину!» –   
это были и есть наши принципы, 
по которым мы продолжаем 
жить, несмотря на современные 
колоссальные изменения 
моральных и экономических 
принципов в нашем обществе. Со 
школьной скамьи каждый из нас 
был приучен к общественному 
труду и общественной работе. Это 
продолжилось на работе и после 
выхода на пенсию. В этой статье 
рассказано об общественной 
работе заводских пенсионеров, 
особенно членов заводского 
Совета ветеранов.

В последние годы 
заводчанами и пенсионерами 
проделана и делается работа. 
Совместно с дирекцией завода 
решили вопрос сохранения 
и перестановки заводского 
монумента в честь заводских 
воинов, погибших в ВОВ 
1941–1945 годов. Постоянно 
поздравляем и чествуем 
пенсионеров-юбиляров 
с выделением денежной премии 
и поздравляем каждого 
заводского пенсионера 
с днем рождения; торжественно 
отмечаем праздники: День 
Победы, День металлурга, 
День машиностроителя, День 
пожилых людей с выделением 
ко Дню машиностроителя 
каждому ветерану денежной 
премии; принимаем участие 
в соревнованиях по рыбалке, 
«Лыжня России», в городских 
и заводских субботниках и всех 

волонтерских мероприятиях. 
Постоянно участвуем мы 

и в городских мероприятиях, 
проводимых администрациями 
района, города и районным 
Советом ветеранов: завод 
и пенсионеры помогли 
районному Совету ветеранов 
(выделив и собрав народные 
денежные средства) построить 
Стену памяти (вспомним тех, 
кто ушел воевать и не вернулся 
в 1941–1945 годы ВОВ) 
и памятник нашему земляку, 
праведнику мира Николаю 
Яковлевичу Киселеву, спасшему 
от палачей-фашистов более 
200 советских граждан 
(в основном стариков и детей), 
выведя их на советскую 
территорию с территории, 
захваченной фашистами. 
Путь их по тылам противника 
составил более 800 километров!

Совместно с городской 
администрацией мы провели 
три перезахоронения воинов, 
погибших в годы ВОВ и найденных 
поисковиками в местах боевых 
действий. Принимаем участие 
в торжественных проводах 
воинов СВО, погибших в боевых 
действиях; постоянно помогаем 
вязать маскировочные сети, 
собираем вещи, необходимые 
воинам, участвующим в боевых 
действиях СВО; в настоящее время 
принимаем участие в реализации 
проекта «Николай Яковлевич 
Киселев Праведник народов 
мира», выигранного у АО «БАЗ», 
входящего в АО «Объединенная 
металлургическая компания» 
(АО «ОМК»); совместно 
с администрацией и советом 
ветеранов района проводим 
работу по присвоению 
Н. Я. Киселеву звания Герой 
России посмертно; на территории 
городского мемориала «Вечный 
огонь» разместили «Капсулу 
времени» (корпус капсулы 
изготовил АО «БАЗ»), в которой 
находятся копии документов 
о современной жизни 
благовещенцев. Капсулу вскроют 
9 мая 2045 года; принимаем 
участие в заводских субботниках, 
волонтерских и благотворительных 
мероприятиях и проведении 
городских мероприятий. 
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ОБЩЕСТВЕННАЯ РАБОТА, 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ 
И ВОЛОНТЕРСТВО

Заводской Совет ветеранов



Общественная работа – 
благотворительность – 
волонтерство практически не 
разделимы, так как основа всего 
этого – безвозмездная помощь 
людям и милосердие. 

Благотворительность 
у заводчан в крови. Они 
постоянно занимаются 
благотворительностью, 
а ветераны всегда помогают 
им в этом. Благотворительные 
забеги, продажа в заводской 
столовой детских и взрослых 
поделок в пользу детей инвалидов 
и проведение в городской 
библиотеке новогоднего 
праздника «С миру по елке» 
для них. Особо хочу отметить 
проведение с 2006 года 
АО «ОМК», благотворительным 
фондом им. Мариса Лиепы и 
Музеем Победы г. Москвы «Бала 
победителей». Дополнительно 
к этому событию АО «ОМК» 
проводит конкурс «Мы – Дети 
Войны». Дети присылают 
видеозаписи с чтением 
стихотворений о войне, этим 
почтив память и выразив уважение 
и благодарность нашим ветеранам. 
Благовещенские участники ВОВ 
1941–1945 годов и их «болельщики» 
дважды побывали на этих балах. 

Волонтерство тоже у нас 
в крови. То, что написано в газете, 
касается каждого нашего ветерана 
и всех заводчан. Посадить дерево – 
пожалуйста, высадить аллею – 
пожалуйста, помочь пострадавшему – 
пожалуйста. Многие думают, что 
у пенсионеров много лишнего 
времени. Нет, у пенсионеров нет ни 
минуты свободной! Они заботятся 
о внуках и правнуках, ведут 
хозяйство, радуются новым 
увлечениям, с пользой проводят 
время на даче, помогая детям, 
осваивают современную 
электронную и компьютерную 
технику. А многие умудряются 
в суете и круговороте повседневных 
дел не махнуть рукой на проблемы 
других, а помочь им решить эти 
проблемы. Мотивы, по которым 
люди вдруг начинают помогать 
другим, могут быть совершенно 
разными. Люди пожилого возраста 
наравне с молодыми находят себя 
в активной и полезной деятельности. 
Это поколение, которое много 
знает и умеет, обладает большим 
жизненным и профессиональным 
опытом и, главное, готово передать 
его другим. От этого чувствуешь 
себя нужным людям и просто 
машешь ручкой всем болезням – 
некогда болеть. 
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Каждый человек волен 
выбрать для себя образ жизни. 
Но если жить в любви 
к миру и людям, то этим можно 
притянуть к себе положительную 
энергию. Делая добрые дела, 
люди становятся творцами своих 
судеб – и для них препятствий не 
существует! Как сказал один из 
заводчан: «Пенсионеры на нашем 
предприятии – самые деятельные 
волонтеры!» По первому зову они 
приходят на помощь. Участвуют 
в забегах, продают детские 
поделки, накрывают столы для 
чаепитий и детям, и ветеранам, 
занимаются патриотическим 
воспитанием подрастающего 
поколения, проводят для детей 
и жителей города экскурсии по 
заводу – берутся за любую работу. 
И это очень радует! 

В настоящее время 
«серебряные» волонтеры завода 
в рамках выигранного гранта 
конкурса социальных и благо-
творительных проектов 
«ОМК Партнерство» организовали 
сбор гуманитарной помощи для 
жителей города, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации. 
Особое внимание авторы проекта 
(председатель заводского Совета 
ветеранов Татьяна Связева 
и руководитель проектов дирекции 
по корпоративным коммуникациям 

ОМК Анна Зинатова) решили 
уделить пенсионерам завода 
с проблемами по здоровью. 
Волонтеры приобрели 
и продолжают приобретать 
средства личной гигиены 
и медикаменты для пенсионеров 
завода, прикованных к постели 
и нуждающихся в круглосуточном 
уходе. Также были закуплены 
необходимые товары и для семей 
мобилизованных сотрудников 
завода. Благотворительный 
марафон «Не бойся, мы с тобой» 
продолжится до конца ноября, 
и его может поддержать любой 
желающий.



Любовь к спорту и труду 
должны прививаться             
с детства – в дальнейшей 

жизни это окупится с лихвой. 
По себе знаю – дома с детства 
целыми днями возились, 
кувыркались, пололи, 
окучивали и много всякого 
другого. В благовещенском 
детсаду № 1 было то же самое. 
Воспитательница Анна Ивановна 
целыми днями заставляла нас что-
то делать и приучала к спорту – 
догони, обгони, кто быстрее дело 
сделает или пробежит туда и 
обратно! В школе № 1 (Красной 
школе) спортивное дело было 
поставлено уже посерьезнее – 
уроки физры, выполнение 
нормативов, не выполнил – неуд. 
Различные спортивные секции. 
Афоня – Афанасий Ананович 
Батухтин (учитель физкультуры) – 
был фанатом своего дела! Здесь 
уже у некоторых вырабатывались 
навыки профессионализма, 
я занимался (легкая атлетика, 
лыжные гонки, гимнастика, 
спортивная стрельба, стендовая 
стрельба, волейбол). Дома тоже 
доставалось по полной: разовая 
работа – дрова напили, наколи, 
сложи в поленницу и друзьям 
помоги, так же, как и они тебе; 
сено накоси, высуши, сложи           
в копешки, привези домой, сложи 
на сеновале. Ежедневная работа – 
воды из колодца в ведрах принеси 
(два квартала), скотину напои, 
прибери за скотиной, дай ей корм, 
корову в стадо отведи, а вечером 
приведи ее домой. И т. д. и т. п., 
а нужно еще уроки выучить, 
в школе хорошо учиться (самое 
главное!), на улице с друзьями 
поиграть, в секциях, кружках 

позаниматься. Все эти дела 
воспитывали в нас силу воли. 
Современным горожанам сейчас 
этих мелочных физических дел не 
понять, а сельским это знакомо!

Спортивно развивались мы 
и при учебе специальности, 
и в армии. На службе в армии 
спортивные навыки и закалка 
часто выручали – то нужно 
глубокой осенью переплыть реку, 
то «выскочить» на сопку раньше 
«противника», то выступить на 
соревнованиях. 

После армии я вернулся 
в Новосибирск на авиазавод им. 
Чкалова. С армейской закалкой 
и приобретенными знаниями 
(топография, карты) мне легче было 
войти в большой спорт, особенно 
в спортивное ориентирование 
и горнолыжный туризм.  

Лыжные гонки, легкая атлетика, 
ориентирование, пеший летний 
и зимний туризм и горнолыжный 
туризм. По всем видам выполнил 
норматив первого разряда, а по 
спортивному ориентированию 
(летнему и зимнему) в течение 
года – первый разряд, кандидат 
в мастера спорта, а в последующем 
мастер спорта СССР (четыре раза 
выступал на первенстве СССР). 
Постоянно занимался 
и общественной работой.   

В 1971 году мы с женой (она 
тоже спортсменка – первый 
разряд по ориентированию, 
занималась баскетболом, 
волейболом, лыжными гонками, 
легкой атлетикой, горнолыжным 
туризмом) переехали жить ко 
мне на родину – в Благовещенск. 
На Благовещенском арматурном 
заводе (БАЗ) спорт всегда 
в почете! В семидесятых годах 

спортивным организатором был 
труженик тыла Беляев Виктор 
Матвеевич. Матвеич, так звали его 
в народе. Было много спортивных 
секций, при нем был построен 
заводской стадион и создана 
заводская футбольная команда, 
ставшая чемпионом Башкирии. 
Мы с женой постоянно принимали 
участие в соревнованиях по 
всем видам спорта, которыми 
занимались до этого, помогали 
проводить турслеты 
и соревнования среди школьников 
по ориентированию. 

После него спортивной 
работой руководил Столяров Петр 
Иванович, который продолжал 
развивать спорт и создал на 
заводе команды сплавщиков, 
начали проводить День Нептуна. 

После него заводской спорт 
возглавляет до настоящего 
времени Галков Александр 
Иванович, при нем завод для 
занятий спортом заводчан 
и горожан построил спортзал. 
При Александре на заводе начал 
развиваться горный туризм 
и продолжаются сплавы по рекам 
Башкортостана. Александр 
Иванович пишет: «В настоящее 
время на заводе проводится 
спартакиада по 11 видам спорта, 
начинается с октября 
и продолжается до июня 
следующего года. Команда БАЗ 
регулярно принимает участие 
в республиканских и городских 
соревнованиях по различным 
видам спорта, где неоднократно 
становилась призером.

ТРУД И СПОРТ НЕРАЗДЕЛИМЫ. МНОГИМ 
ИЗ ТОГО, ЧТО МОИ СВЕРСТНИКИ И Я 

ДОСТИГЛИ, МЫ ОБЯЗАНЫ СПОРТУ!

После финиша эстафеты в честь 
Дня победы. Сборная БАЗ

Первенство города по лыжам 
среди руководителей и главных 
специалистов предприятий

Постоянно заводчане и ветераны 
принимают участие в гонках 
«Лыжня России». 

Наша команда активно участвует в 
спортивной жизни ОМК, неоднократный 
участник и призер ОМКиад (лично я 
дважды участвовал в них). 

Третий год подряд наша команда 
участвует в Республиканских 
туристических соревнованиях среди 
предприятий республики. Постоянно 
зимой и летом принимаем участие в 
заводских и районных соревнованиях 
по рыбалке».
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Заводская администрация поддерживает и отмечает лучших 
спортсменов завода. ОМК постоянно занимается благотворительностью, 
и мы, ветераны, принимаем участие в этих акциях и соревнованиях.

Сейчас на заводе существуют две команды сплавщиков, одна из 
которых – ветеранская. Почему я пишу о них? Потому что пенсионеры, 
в том числе и мы с женой, и при Матвеиче, и при Ивановиче, и при 
Александре были и остаемся в спортивных рядах. Принимали участие 
в заводских и городских спартакиадах, проводили турслеты среди 
школьников и сами участвовали в них, Зарницы и Зарнички, сплавлялись 
по башкирским рекам, занимались рыбалкой и другими видами спорта. 
Сейчас по состоянию здоровья мы уже меньше занимаемся спортом, 
в основном – рыбалкой, общественной работой, волонтерством, 
краеведением и музейной работой.



Работники Благовещенского 
арматурного завода и его 
пенсионеры умеют хорошо 

работать и активно отдыхать. 
Я в предыдущих номерах журнала 
уже описывал разные увлечения 
заводчан. В этом номере расскажу 
о рыбалке. Почему о рыбалке? 
Потому что почти каждый житель 
города с детства увлечен этим 
видом отдыха и спорта. В начале 
марта этого года в Благовещенске 
прошел традиционный фестиваль 
«Зимняя рыбалка в Благовещенске – 
2024», спонсором которого 
является и АО «БАЗ».

Благовещенск со всех сторон 
окружает вода – река Белая, 
речка Потеха, городской пруд, 
Затон и десятки озер около 
города и в Забелье. Поэтому мы 
с детства приучены к рыбалке. 
Вспоминаю свое детство. 
Малолетками выбирали в лесной 
чащобе длинный прямой тальник, 
срезали его, очищали от коры 
и, привязав груз к тонкому концу, 
подвешивали для сушки. Высохнув, 
он становился эластичным 
как современное пластиковое 
удилище. Вырезали из старой коры 
тополя поплавок, привязывали 
к удилищу суровую нить с крючком, 
грузилом и поплавком. Получалась 
готовая рыболовная снасть, на 
которую мы и ловили рыбу. 
В основном окуньков и синтепу. 
Потом появилась в продаже жилка 
и разные поплавки, и мы перешли 
на них. Особый азарт был, 
когда рыбачили-охотились на 
вьюна, который жил и прятался 

под камнями. С вилкой ходишь 
по мелководью реки Белой, 
приподнимаешь за один край 
камень и вилкой, как гарпуном, 
пронзаешь вьюна. Чаще всего 
мазали. Эта рыба была для 
нас деликатесом! Вкуснятина! 
В те времена почти у каждого 
благовещенца была своя 
деревянная лодка-плоскодонка, 
которые были привязаны к колышкам, 
вбитым на берегу Белой и пруда. 
Взрослые рыбачили с них. Сейчас 
в городе уже нет таких лодок, 
у многих моторки, резиновые лодки 
и даже катамараны.     

В Забелье после половодья 
часто рыбачили в мелких 
маленьких озерах – «мутили» 
воду, рыба всплывала, чтобы 
дышать, и мы ее ловили. Потом 
в продаже появились 
современные пластиковые 
рыболовные снасти, да и мы 
повзрослели. Почти у каждого 
появился личный автотранспорт, 
у некоторых – моторные лодки, 
и мы начали обживать новые 
рыбные территории. Многие 
переехали жить и работать 
в другие регионы страны. Мне 
повезло – рыбачил в Чаунской 
губе Восточно-Сибирского моря 
(Северный Ледовитый океан), 
г. Певек, в Амуре около 
Хабаровска в рыболовной бригаде 
неделю ловил кету, живя на 
острове, в Казахстане рыбачил 
на реке Урал (около Уральска), на 
Украине на реке Днепр (Киев), 
в Татарии во время сплавов на всех 
реках Башкирии, во время отпусков 
в Турции, в ОАЭ, в Индийском 
океане, Болгарии. Везде была 
летняя рыбалка. 

Рыбалка на сплаве. 
Река Юрюзань, Башкортостан

Первенство завода на Павловском водохранилище
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На АО «БАЗ» приучили 
и к зимней рыбалке, которая 
отличается от летней. Если летом 
жара, комары, мошка и рыбачить 
можно в любом водоеме, то зимой 
холод, ветер, рыбацкие снасти 
отличные от летних и рыбачить 
в основном можно только там, где 
рыба движется, а не находится 
в зимней спячке. Учителями у меня 
были Евгений Кузнецов, Михаил 
Парфенов, Ринат Габитов 
и десятки других заводских 
рыбаков, к сожалению, некоторых 
уже нет на этом свете. От 
одиночных рыбалок на заводе 
начали переходить к коллективным 
выездам рыбаков и организации 
заводских соревнований по 
зимней рыбалке. Выезжали на 
Павловское и Кармановское 
водохранилища, но чаще всего 
соревнования проводили на 
городском пруду и в Затоне. 
Администрация и профком завода 
на их организацию постоянно 
выделяют автотранспорт 
и денежные средства. 

Постоянно и летом и зимой 
приучаем к рыбалке молодежь, 
в том числе детей, внуков, правнуков.

Турция

Дубай

Охота 
на крабов

Участники заводских соревнований на городском пруду

Приучаем детей и внуков 
к рыбалке
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На рыбалку едешь не ради 
рыбалки, едешь пообщаться 
с природой и насладиться ее 
прелестями. Где еще такое 
увидишь?!

Эйфелева 
башня, 
созданная 
природой!
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Полевая кухня накормит и напоит чаем
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Двенадцать лет назад 
городские власти при поддержке 
спонсоров (АО «БАЗ» постоянно 
является одним из основных 
спонсоров этих соревнований) 
организовали городской 
фестиваль «Зимняя рыбалка 
в Благовещенске», который 
стал традиционным, и теперь 
в нем участвуют рыбаки из 
разных городов Башкирии. 
На соревнованиях проводится 
скоростное бурение, рыбная 
ловля и награждение. Участников 
бесплатно кормят кашей, 
приготовленной в полевой кухне, 
и устраивается чаепитие. В этих 
фестивалях всегда принимают 
участие заводчане и заводские 
ветераны. Лично я принял участие 
во всех.

В этом году в команду ветеранов 
завода включили будущего 
пенсионера.

Открытие, награждение 
и закрытие фестиваля проводили 
в этом году глава городской 
администрации Сергей 
Завгородний, управляющий 
директор АО «БАЗ» Андрей 
Доценко и директор детской 
спортивной школы Алексей 
Козлов.

Построение участников 
при закрытии фестиваля

По итогам проведения 
фестиваля PR-партнер завода 
Владлена Елышева написала: 

Благовещенский завод ОМК на 
протяжении многих лет является 
партнером городского фестиваля 
«Зимняя рыбалка». 

В этом году фестиваль 
прошел уже в двенадцатый раз. 
В ловле рыбы на мормышку 
со льда соревновались 66 
рыбаков. Среди участников – 
команда ветеранов завода «ОМК 
Благовещенск».

С каждым годом фестиваль не 
теряет популярность, добавляются 
новые участники, приезжают 
команды из различных городов 
республики, ведь рыбалка – это 
занятие для души.

Почетный председатель 
Совета ветеранов завода «ОМК 
Благовещенск» Ким Миргалеевич 
Миргаязов отмечен специальным 
призом «За приверженность 
традициям». 12 лет подряд он 
собирает на фестиваль команду 
«Ветераны БАЗ», активно 
участвует в спортивной 
и общественной жизни 
предприятия, делает 
фоторепортажи. В июне ему 
исполнится 83 года.

«Соревнования – это не только 
состязание, но и возможность для 
участников хорошо отдохнуть 
в компании большого количества 
таких же увлеченных рыбалкой 
единомышленников, – 
рассказывает один из 
организаторов директор МБУ 
ДО «ДЮСШ МР Благовещенский 
район РБ» Алексей Козлов. – 
Спасибо руководству 
благовещенского завода ОМК 
за ежегодную поддержку 
фестиваля и популяризацию 
активного здорового отдыха для 
горожан, в том числе сотрудников 
вашего предприятия.
Мы всегда поддерживаем 
проведение городских фестивалей, 
так как при участии в коллектив-
ных видах спорта у людей 
вырабатывается командный 
дух и чувство сплоченности.

Победители фестиваля 
награждаются дипломами, 
медалями и ценными 
подарками. 

Всегда присутствует пресса, 
которая опубликовывает  
в печати сведения о прошедших 
соревнованиях. И я опубли-
ковываю в своих «Одноклас-
сниках» и в печати. 

«Так исторически сложилось, что на нашем предприятии много 
трудовых династий, и приятно отметить, что эта 

преемственность передается не только на производстве, 
но и в активном отдыхе, когда старшее поколение 

делится секретами рыбалки с молодежью» 

Отметил управляющий директор 
благовещенского завода ОМК Андрей Доценко.



Впродолжение статьи «Краеведы», опубликованной 
в журнале № 6 (81) 2023 года, на фоне 
обостряющихся враждебных действий некоторых 

государств против современной России хочу заострить 
внимание на патриотическом воспитании россиян, 
особенно молодого поколения. Особую роль в нашей 
историко-краеведческой работе занимает 
исследовательская деятельность жизненного пути 
нашего земляка, участника Великой Отечественной 
войны 1941–1945 годов, Праведника Народов Мира 
Николая Яковлевича Киселева. О нем и о том, что 
сделали и делают благовещенцы, чтобы его имя знало 
больше людей в России и за рубежом, мы будем писать 
вместе с корреспондентом нашей общественно-
политической газеты Благовещенского района 
Республики Башкортостан (РБ) «Панорама» Любовью 
Павловной Беловой, которая изучением и описанием 
жизни этого человека занимается более десяти лет.

Почему мы решили писать именно о нем? Потому 
что он реальный Герой, совершивший не повторенный 
никем подвиг, потому что глава Республики 
Башкортостан, жители района, города, администрации 
МР, районный и заводской (АО «Благовещенский 
арматурный завод ОМК») Советы ветеранов, 
градообразующий завод АО «БАЗ» уже год как 
ходатайствуют перед президентом России 
о присвоении ему звания Герой России посмертно. 
За что? За какие заслуги? Мы считаем, они есть 
и они не оценены по достоинству в нашей стране.

Родился Н. Я. Киселев 6 декабря1913 года в селе 
Богородском Уфимского уезда Уфимской губернии 
(ныне это Благовещенский район РБ), учился в местной 
школе, потом с родителями переехал жить в Уфу.

За хорошую учебу и активную работу в комсомоле 
его направили по комсомольской путевке учиться 
в московский рабфак, после которого он в 1941 
году успешно окончил Ленинградский институт 
внешней торговли и работал старшим экономистом-
финансистом в объединении «Совинторг». С началом 
войны вступил добровольцем в Красную армию, 
был назначен политруком. 

В боях под Вязьмой Николай Яковлевич был 
контужен, дважды ранен и 19 октября 1941 года 
попадал в плен, но ненадолго. При перевозке 
пленных в Минск уже 25 октября он совершает 
побег с группой товарищей. После нескольких дней 
блуждания по белорусской земле попадает 
в село Илья Вилейского района. Здесь со временем 
Киселев организует подпольную группу. В марте 
1942 года попадает в поле зрения немцев, но его 
предупреждают о предстоящем аресте, и он уходит 
к партизанам. Здесь в непростых условиях он добывал 
для отряда оружие и боеприпасы, участвовал 
в подрыве мостов, срывал оккупантам заготовки 
хлеба и других продуктов.

Осенью 1942 года Николай Киселев от командира 
отряда «Народные мстители» В. Т. Воронянского 
получил приказ создать и возглавить группу 
сопровождения, которая должна была вывести за 

линию фронта около трехсот местных гражданских 
жителей, в основном евреев, которым угрожала смерть 
от фашистских захватчиков. Нужно отметить, что до 
этого Воронянский предлагал это поручение другим 
двум командирам, но они категорически отказались, 
считая это задание провальным и невыполнимым. 
Николай Киселев первоначально тоже отказался, но 
потом, как подобает коммунисту, дал согласие. 

Его отряду предстояло незаметно, не ввязываясь 
в бой, добывая пропитание у местных жителей, 
пройти по тылам противника около тысячи километров. 
И они это сделали. За линию фронта после 
пятидесятидневного изнуряющего, трудного похода 
было выведено 218 человек. Такого или подобного 
случая во время ВОВ 1941–1945 годов больше не было.

Киселева, не имеющего при себе документов, 
вначале обвинили в дезертирстве и арестовали. Но 
на его защиту встали все спасенные им люди. После 
проверки и подтверждения данных Николая Яковлевича 
отпускают. В январе 1943 года он попадает в госпиталь. 
Ранения и подорванное здоровье стали причиной его 
увольнения из Красной армии. После этого Киселев 
окончил Академию внешней торговли. Работал 
в системе Министерства внешней торговли в Москве. 

Потом Николаю Яковлевичу долго пришлось 
доказывать свою причастность к боевой 
деятельности, искать в Белоруссии соратников 
по партизанскому движению. Результатом этой 
деятельности и переписки с высокопоставленными 
лицами стало его награждение в 1944 году медалью 
«Партизан Отечественной войны» I степени, а в 1948 
году орденом Отечественной войны I степени.

Скончался Николай Яковлевич 27 октября 
1974 года, похоронен в Москве на Востряковском 
кладбище. Об этой истории написано много 
книг, сняты документальные и художественные 
фильмы. В Израиле в 2005 году ему присвоено 
звание Праведник Народов Мира, в Москве на Новом 
Арбате открыт сквер имени Киселева и установлен 
мемориальный камень.

Благовещенскими организациями и 
общественниками также проделана и постоянно 
ведется работа об увековечивании его имени. 
В селе Богородском школа названа его именем, на ней 
установлена мемориальная доска, в одном из классов 
установлена парта Героя, в местном музее создан 
«Уголок Н. Я. Киселева». 

Стенды, посвященные Н. Я. Киселеву, созданы 
в городском музее, городской библиотеке, школе № 6.

ГЕРОИ НЕ УМИРАЮТ! 
ОНИ ЖИВЫ 
В ПАМЯТИ НАШЕЙ!

ARMTORG и АО «БАЗ» посвящают эту статью памяти жертв Холокоста!

Стенды в городском 
музее, посвященные 
Н. Я. Киселеву

Стенды 
в городской 
библиотеке, 
посвященные 
Н. Я. Киселеву

Стенды 
в школе № 6, 
посвященные 
Н. Я. Киселеву
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Директор АО «БАЗ» (в центре) и члены районного и заводского 
Советов ветеранов, участники митинга в честь открытия памятника

В городе Благовещенске Н. Я. Киселеву на 
народные средства и на средства АО «БАЗ» 
воздвигнут памятник, который находится в парке 
его имени. 

В Благовещенском районе организатором всех 
работ на тему Н. Я. Киселев была председатель 
районного Совета ветеранов Валентина Ефимовна 
Бажина. В настоящее время она является почетным 
членом совета.

Парк имени Киселева в Благовещенске создан 
по решению районной, городской администраций, 
районной ветеранской организации и населения на 
бывшем пустыре. Активное участие в его создании 
принимали и жители города. Сейчас он является 
любимым местом отдыха и проведения различных 
мероприятий жителей города и района.

Коллективом местных авторов написана книга 
«Благовещенск в суровые годы войны 1941–1945 гг.», 

в которой рассказывается и о Н. Я. Киселеве. 
Национальный музей Республики Башкортостан 

помог напечатать документально-художественную 
книгу «Повесть о партизане Николае Киселеве» 
калининградца Валерия Чернышова, подготовленную 
к печати нами, так как автор к этому времени ушел из 
жизни. Также музей провел ее видеопрезентацию. 

Ежегодно торжественно отмечаем день 
рождения Николая Яковлевича. В 2023 году его 110-
летний юбилей отметили совместно с проведением 
районной научно-практической конференции 
«Николай Киселев: знаем, помним, гордимся!» 
в рамках закрытия грантового конкурса 
«ОМК-Партнерство» (АО «БАЗ») «Николай 
Киселев: по следам праведников народов мира». 
Во всех мероприятиях активное участие принимают 
члены заводского Совета ветеранов. Сегодня 
и в будущем наша основная задача состоит в том, 
чтобы на примерах жизни участников Великой 
Отечественной войны 1941–1945 годов, воинов-
интернационалистов, бойцов СВО и тружеников 
тыла ВОВ воспитывать молодое поколение России 
патриотами Родины. 



Благовещенский завод 
всегда производил                              
и производит продукцию, 

предназначенную не для 
применения в военных целях. Но 
когда наша страна воюет с кем-то, 
мы всегда начинаем производить 
военную продукцию, необходимую 
стране для победы над врагом. 
В Первую мировую войну завод 
производил тачанки и повозки для 
перевозки военных, раненых.

В начале Великой Отечественной 
войны 1941–1945 годов завод был 
засекречен и переименован в п/я 
428 (почтовый ящик – название 
для всех заводов, производящих 
военную продукцию) с кодовым 
названием «Тайфун», под этим 
названием и кодом он значился 
до 1948 года. В течение войны 
с завода ушло на фронт 
более 600 человек, из них 
погибло 117. На завод после 
войны приехало после войны 
более 200 воевавших, включая                         
и иногородних (на сегодня они 
все ушли из жизни). Все 
исторические фотоматериалы 
взяты из заводского музея.  

В заводском музее есть 
экспозиция на эту тему. 

Все исторические фотоматериалы взяты из заводского музея
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ПОБЕДУ ОБЕСПЕЧИВАЕТ 
НАДЕЖНЫЙ ТЫЛ

Экскурсии по заводу всегда 
начинаются с посещения музея. 
Виктор Егорович Мещеряков, 
участник ВОВ, в своей книге 
«Благовещенский арматурный 
завод: история и современность» 
пишет: «С объявлением 
мобилизации на фронт ушло 
большинство квалифицированных 
работников завода. Производство 
практически осталось без рабочей 
силы. Но оно не остановилось. 
На освободившиеся места встали 
женщины, подростки 14–16 лет, 
учащиеся заводского ФЗУ». 
С первых дней войны увеличилось 
количество выпускаемых заводом 
медицинских шин для раненых, 
дегазационно-прачечного 
оборудования, в октябре 1941 
года завод приступил к выпуску 
военной продукции – ручных гранат 
и запалов к ним, позже корпусов 
мин к 120-миллиметровому 
миномету. В конце 1941 года на 
завод был эвакуирован с людьми 
(около 250 рабочих с семьями) 
и оборудованием Туапсинский 
механический завод имени 11-летия 
Октябрьской революции, что 
повернуло деятельность завода 
в другое русло: завод переводят из 
системы коммунального хозяйства 
РСФСР в систему Наркомата 
нефтяной промышленности СССР, 
и он становится предприятием 
союзного значения. К середине 
1942 года удельный вес военной 
продукции занимает 95 % от 
общего объема производства. 
Но уже в IV квартале 1942 года 
объем военной продукции 
сокращается в связи с тем, что 
завод начал выпускать нефтяное 
оборудование и трубопроводную 
арматуру из чугуна (задвижки 
Лудло, вентили фланцевые, 
вентили высокого давления, 
вентили муфтовые, клапаны 
предохранительные). Это был 
первый год начала производства 
заводом трубопроводной 
арматуры. В 1944 году план выпуска 
продукции в основном состоял 
из продукции для нефтяной 
промышленности – фронту нужны 

были нефтепродукты (в наших 
войсках увеличилось количество 
различного механизированного 
вооружения: автотехники, танков, 
самолетов). В военные годы за 
трудовые достижения завод 
дважды награждался Красным 
знаменем, оба хранятся 
в заводском музее.

На заводе во время ВОВ 
работало от 1093 до 1321 
человека. Многие из них 
награждены медалью 
«За доблестный труд 
в Великой Отечественной 
войне» (в настоящее время из них 
здравствуют пять человек).

Заводчане чтут и берегут 
память о воевавших и работавших 
на заводе в военные годы! 
В честь 50-летия Победы 
заводчане соорудили на 
территории завода мемориал 
в честь заводчан, погибших на войне.



Горожанами была создана 
Стена памяти, в которой указаны 
все ФИО благовещенцев, 
пропавших без вести во время 
ВОВ. Коллективом благовещенских 
авторов написана книга 
«Благовещенск в суровые годы 
войны 1941–1945». Башкирским 
национальным музеем была издана 
книга «Повесть о партизане 
Николае Киселеве», ее автор –
калиненградец Валерий 
Чернышов. АО ОМК был создан 
проект «Эхо мечты», который 
выставлялся и в Москве около 
Третьяковской галереи.

АО «ОМК» ежегодно проводит 
на Поклонной горе в музее 
Боевой славы России Москвы 
«Бал победителей», в котором 
принимали участие и наши 
участники ВОВ.

В связи с событиями 
в Афганистане, Чечне и других 
местах в городе рядом с Вечным 
огнем создан мемориал в честь 
воинов-интернационалистов. 
Около этого мемориала 
проводятся различные 
мероприятия, связанные с этими 
событиями.

Возле этого мемориала 
заводчане ежегодно празднуют 
День победы, а 22 июня отмечают 
День памяти. В настоящее время 
Мемориал реконструирован 
и находится вне заводской 
территории, чтобы горожане 
могли в любое время отдать дань 
уважения воинам победителям        
и труженикам тыла. 

В городском музее есть много 
информации об участниках ВОВ 
и работниках тыла. Здесь часто 
проводятся мероприятия на 
военную тему.

В городе и в селах района 
созданы мемориалы в честь 
воинов-победителей, около 
которых постоянно проводятся 
различные мероприятия.

Постоянно проводится шествие 
Бессмертного полка, в котором 
участвуют и заводчане.
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«Тыл - это 
половина Победы, 
даже больше!» 
Константин Жуков

Проведение на Украине 
СВО не обошло заводчан 
и жителей района. Борьба          
с последователями неонацизма 
и врагами современной России 
обязана закончиться для нас 
успешно. Молодые добровольцы 
идут на фронт, а остальные 
в тылу делают все для помощи 
им в этой борьбе!

И в этой войне Победа будет 
за нами!



1. Фамилия, имя, отчество  Миргаязов Ким Миргалеевич

2. Должность, место работы  Председатель заводского Совета ветеранов акционерное общество 
«Благовещенский арматурный завод», член районного Совета ветеранов и его Президиума

3. Пол  мужской

4. Год, дата и место рождения  16.06.1941 года, г.Благовещенск, Республика Башкортостан

5. Национальность  татарин

6. Образование  Среднее техническое,1962г. Техник-механик по самолетостроению

7. Ученая степень, ученое звание, воинское (специальное) звание  не имеет

8. Какими государственными наградами награжден(а) и дата последнего награждения:

9. Домашний адрес  453431, г. Благовещенск, Республика Башкортостан

10. Общий стаж работы  54 года (плюс на АО «БАЗ» по договору 4 года)
      Стаж работы в данном трудовом коллективе  25 лет

11. Характеристика с указанием конкретных заслуг лица, представляемого к награждению:
Миргаязов Ким Миргалеевич в 1958-1959 годах обучался профессии слесарь инструментальщик на 

Благовещенском арматурном заводе в мастерских РУ13 по школьной программе «Трудовое воспитание». Свою 
трудовую деятельность начал в 1961 году на почтовом ящике (п/я) №202 (Новосибирский авиационный завод) по 
специальности разметчик в плазово-шаблонном цехе.  

С 1962 по 1965 год служил в рядах Советской армии на Дальнем Востоке. Был не освобожденным комсоргом. 
Коснулись события и «Карибского кризиса» 1962 года, и события на границе с Китаем в 1965 года. Был 
награжден медалью «ХХ лет победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.» и занесен в Книгу почета 
войсковой части. 

С января 1966 года принят на п/я 202 разметчиком, в декабре переведен инженером-конструктором по 
разработке самолетов СУ. Награжден медалью «100 лет со дня рождения В.И. Ленина». Занимался 
и общественной работой: секретарь комитета комсо-мола цеха, член заводского комитета комсомола (награжден 
грамотой ЦК ВЛКСМ, грамотами Обкома комсомола); руководил за-водским турклубом, был тренером по 
ориентированию заводской секции, сборной команды «Зенит», сборной города и области (неоднократно 
награждался грамотами Облсовета, премиями и благодарностями завода). Занимался спортом – лыжи, бег, 
горно-лыжный туризм, спортивное ориентирование – мастер спорта СССР. Неоднократный призер области, 
Зоны Сибири, Казахстана. Выступал в четырех первенствах СССР по ориентированию. 

С июня 1971 года принят на Благовещенский арматурный завод инженером-конструктором отдела 
Главного конструктора, группа задвижек. Руководил Группой по разработке и внедрению в производство 
Дождевальных аппаратов для сельского хозяйства. Ра-ботал «рядовым» в отделе сбыта, потом замначальника 
этого отдела. Работал инженером в Отделе снабжения, замначальника и начальником этого отдела. Работал 
и. о. зам директора завода по общим вопросам. За время работы награжден двумя знаками «Победитель 
соцсоревнования», неоднократно грамотами, ценными подарками, премиями. Занимался спортом: лыжи, легкая 
ат-летика, спортивное ориентирование- член сборных команд завода, района, Башкирии. Активно помогал 
в проведении заводских, городских и районных турслетов, соревнований по ориентированию, «Зарниц» 
и «Зарничек» (нарисовал несколько спортивных карт местности для проведения соревнований). С группой 
соратников начали развивать в городе и районе спортивное ориентирование, турслеты, «Зарницы». 

С мая 1978 года работал мотористом промприбора в старательской артели «Труд» Певекский 
горнообогатительный комбинат (Магаданская область, Чукотка). Заместителем председателя различных артелей 
по МТС, в связи с ликвидацией артелей (пере-стройка началась). За высокие трудовые успехи неоднократно 
награждался Благодарностями и денежными премиями. Награжден в 1980 году знаком «Победитель 
соцсоревнования». Опыт работы в капиталистической системе пригодился при дальнейшей работе на 
ОАО «БАЗ». По работе часто бывал в командировках, в это время помогал заводчанам в работе с поставщиками 
материалов и с потребителями заводской продукции. Помогал горожанам проводить турслеты, соревнования по 
ориентированию, «Зарницы».

С сентября 1997 года и до выхода на пенсию в декабре 2015 года работал на АО «БАЗ»- начальником 
бюро маркетинга, помощни-ком заместителя генерального директора по маркетингу и сбыту, помощником 
коммерческого директора по вопросам маркетинга, заместителем начальника управления по продажам, 
экспертом по коммерческим вопросам. Ким Миргалеевич показал себя ква-лифицированным, технически 
грамотным руководителем, безупречно выполняющим свои профессиональные обязанности. Боль-шой опыт 
работы сочетался с хорошими знаниями технической и нормативной документации. Умело вел переговоры 
с потребителями заводской продукции и с сотрудниками проектных институтов на всей территории бывшего 
СССР и современной России. Активно участвовал в создании Каталогов заводской продукции. В период 
работы на заводе постоянно помогал и сам участвовал в работе заводских и городских общественных 
организаций, помогал в работе со спортсменами. По итогам работы за этот период неоднократно поощрялся: 
Почетными грамотами, Благодарностями и денежными премиями АО «БАЗ», дважды медалью «Лауреат ВВЦ» 
(ВДНХ) г. Москва, дважды Почетными грамотами Министерства экономического развития и промышленности 
Республики Башкортостан, нагрудным знаком «За активную работу в профсоюзе» ЦК профсоюзов Атомпрома 
России г. Москва. В книге В. Е. Мещерякова «Благовещенский арматурный завод: история и современность» на 
стр.222 написано: «… Не последнее место в организации маркетинговой службы принадлежит К.М. Миргаязову, 
проявившему в этой работе усилия, граничащие с фанатизмом…».

С декабря 2015 года и по настоящее время избран председателем Совета ветеранов завода, членом 
районного Совета ве-теранов и его президиума. За этот период Советом ветеранов проделана работа: на заводе 
разработаны и утверждены положения - «Статус пенсионера завода», «О Совете ветеранов завода», 
«О материальной помощи пенсионерам завода». Согласно рекомендаций и помощи Совета: завод продлил 
срок действия заводского товарного знака «Бабочка», ежегодно традиционно проводится празднование Дня 
машиностроителя, чествование участников ВОВ, тружеников тыла, пенсионеров Юбиляров. Согласован вопрос 
о сохранении заводского мемориала «Вечный огонь». Завод выделил денежные средства: на оформление 
в городском музее комнаты истории завода, постройку памятника Н.Я. Киселеву, Стены памяти на территории 
городского мемориала «Вечный огонь», на издание книги «Благовещенск в суровые годы войны 1941-1945 гг.». 
Издана книга «Повесть о партизане Николае Киселеве». В составе редакционной коллегии принял участие 
в создании книги АО «ОМК» «Железная логика России», которая стала лауреатом международной выставки 
«Металл-Экспо» с награждением ЗОЛОТОЙ МЕДАЛИ. Дважды с благовещенскими участниками ВОВ принимал 
участие в Балах Победителей, проводимых АО «ОМК» в музее боевой славы на Поклонной горе г. Москва. 
Принял участие в проекте ОМК «Эхо мечты», показавшем в фотографиях о детских мечтах тружеников тыла 
и детей войны. Победил в Башкирском конкурсе-проекте «Земляки» в номинации «Промышленность». Победил 
в номинации «Народное признание» в категории Общественная деятельность муниципального этапа Ежегодного 
Фестиваля-конкурса «За честь Республики». Присвоено звание «Почетный краевед» Общества краеведов 
Республики Башкортостан за значительный вклад в исследование родного края и развитие краеведения 
в Республике Башкортостан. При содействии Совета ветеранов создано несколько фильмов об истории завода 
и города - Общественным телевидением России ОТР г. Москва, Уфанет и ТВ БЛИК. В настоящее время 
проводится работа по присвоению Н.Я. Киселеву звания Герой России посмертно. За годы работы в Советах 
ветеранов поощрялся: заводскими Грамотами, Благодарственными письмами, ценными подарками; 
Благодарственными письмами районного Совета ветеранов; Грамотами районной администрации; Грамотами 
Республиканского Совета ветеранов. Награжден: медалью «100 лет образования Республики Башкортостан», 
медалью «За заслуги в ветеранском движении», медалью «70 лет Великой Победы», медалью «Дети войны». 
Серебряный волонтер ОМК и завода 2019 года. Первым в России вошел в рубрику «Легенда арматуростроения» 
в международном журнале «Вестник арматуростроителя».  

Ответственный, добросовестный, отзывчивый, в коллективе пользуется заслуженным авторитетом, творчески 
подходит к своей работе и может дать грамотный совет любому пенсионеру и сотруднику завода. В период 
трудовой деятельности беско-рыстно передавал свой огромный производственный и жизненный опыт коллегам 
и молодым специалистам.

Управляющий директор АО «Благовещенский арматурный завод»          п/п                             А.Ю. Доценко

За значительный вклад в Социально-экономическое развитие муниципального района Благовещенский район 
Республики Башкортостан и большую общественную работу МИРГАЯЗОВУ КИМУ МИРГАЛЕЕВИЧУ решением 
Совета муниципального района Благовещенский район Республики Башкортостан №7-131 от 28 апреля 2021 года 
присвоено звание 

Почетный гражданин 
муниципального района Благовещенский район 

Республики Башкортостан

Председатель Совета                                                                                                                                             п/п                                                               Е.Г. Копытков
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ДЛЯ ПРЕДСТАВЛЕНИЯ К ПРИСВОЕНИЮ ЗВАНИЯ «ПОЧЕТНЫЙ ГРАЖДАНИН МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА 

БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ РАЙОН РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН».
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Е Ким Миргалеевич Миргаязов 
родился в городе Благовещенске 
Башкирской АССР 16 июня 1941 года. 
В 1959 году окончил среднюю 
школу, обучался специальности 
слесаря-инструментальщика на 
Благовещенском арматурном заводе. 
В 1962 году получил диплом техника- 
механика по самолетостроению 
в Новосибирском авиационном 
техникуме и поступил работать на 
Новосибирский авиационный завод. 
С 1962 по 1965 год служил 
в рядах Советской армии на Дальнем 
востоке. После этого продолжил 
работать инженером-конструктором 
на Новосибирском авиазаводе 
до 1971 года. В 1971 году вернулся 
работать на Благовещенский 
арматурный завод, где работал 
до 1978 года. Потом работа на 
Крайнем Севере до 1996 года и опять 
БАЗ, где проработал до 2015 года. 
Везде активно занимался спортом 
и общественной работой.
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